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本报讯 12 月 15 日下午 5 点，衢州江

山市城南小学操场上，寒风阵阵，温度接近

冰点。53 岁的体育老师毛小琴在足球场边

不停走动呼喊，指挥着正在球场上激烈厮杀

的学生足球队。

在毛小琴带领下，江山市城南小学足球

队男女队都拿下了江山市校园足球联赛的

六连冠。这是一个挺了不起的成就。

在六连冠的背后有一段鲜为人知的故

事：8 年前，练田径的毛小琴半路出家当了

学校的足球教练，每天课外训练这群孩子 1

个半小时。这些额外的工作，每天的报酬只

是奖励性质的6元绩效奖金，双休日寒暑假

加练没有任何收入。

“孩子们获胜后的笑脸，就是对我最大

的褒奖，钱多钱少无所谓。”毛小琴说。

“正是有了像毛小琴老师这样爱岗敬业

不计报酬的基层足球女老师，足球从娃娃抓

起才不至于成为一句空话。”江山市城南小

学校长姜雄伟说。

学校没有足球教练
田径女老师：让我来

在江山市，毛小琴曾是小有名气的体育

健将，她曾获得过江山市运动会七项全能的

冠军。因为有这项特长，毛小琴被浙江师范

大学录取，主修专业也是田径。1990年，毛

小琴分配回江山做了田径教师。

2012年，学校开始抓足球，但却没有足

球教师，也无经济能力外聘足球教练。毛小

琴主动找到校长：“让我试试。”

“其实我心里也没把握，但国家想搞好

足球，我们这些基层体育教师就责无旁贷。”

毛小琴说。从此，每天放学后校园足球场上

常常定格这样一幕：毛小琴带着孩子风雨无

阻坚持训练。

足球训练大都在课外，按照规定，毛小

琴只能拿到奖励性的绩效奖，一个小时是 6

元，双休日寒暑假则没钱。“很少人愿意这么

干，但我坚持下来了，因为孩子们的进步让

我欣喜让我满足。”毛小琴说。

半路出家，练球、考证
她带队夺取六连冠

从头开始学习！从 2012 年起，毛小琴

一直奔走在拜师学艺的路上。

在长春，她在寒冷的足球场上听着国家

级教练的讲解。在杭州，她多次参加全国青

少年足球骨干师资的国家级专项提高培训

班⋯⋯“凡是有关于校园足球的活动，我都

不会错过，也不舍得错过。“毛小琴说。

因为用心，所以进步神速。2015年，几

乎一点足球基础也没有的毛小琴，拿到“亚

足联室内五人制L1级教练员”资格证书。

毛小琴学会了传球、停球、颠球等基本

的足球技能。

在毛小琴的带领下，江山市城南小学足

球队男女队都拿下了江山市校园足球联赛

六连冠。这些年来，毛小琴训练出的足球小

将被更高级的足球学校选中。今年暑假，学

生徐佳宁等四位队员和队友一起获得省足

球锦标赛第八名。因为成绩出色，毛小琴也

荣获全国、浙江、衢州校园足球比赛“优秀教

练员”称号。

“三年前，三年级的徐佳宁代表学校参

加浙江省校园联赛，第一次离开父母的她夜

里睡不着。她胆子小，还不时哭闹，晚上还

要我抱着入睡。可现在的她完全不同了，出

去比赛时，拖着一个拉杆箱走在前面，像个

大姐姐，带着低年级的学妹们。”毛小琴说。

“我的辛苦换来了孩子们的优异成绩，也

换来孩子健全的体格和人格，他们的足球梦是

甜的！我会为他们坚持到退休。”毛小琴说。

本报记者 盛伟 文/摄 通讯员 陈春琴
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《杭州白血病女孩》后续

本报记者 杨茜 文/摄

二 舅 捐 献

干细胞

体育老师毛小琴体育老师毛小琴

冬日暖阳，透过窗户洒进病房。“呼哧呼哧”，采集干细胞

的机器运作着，连接着的软管，插在老倪的手臂上。

看着从身体里输出的鲜血，老倪的心情有点复杂，他挤出

笑容：“身上没什么难受的。”

这场干细胞采集，需要进行四五个小时。

十天前，浙大二院血液科通知他来做亲缘血

配对。12月17日早上8点半，老倪躺在了病床上

——杨子是他的外甥女，他捐献的干细胞是来救

杨子命的。

15 岁的花季少女杨子患上了白血病。但她

的父亲已经不在了，母亲入狱，坚强好学漂亮懂事

的扬子得到了很多人的关注。钱江晚报连续报道

了她的遭遇，很多好心人通过钱报发起的慈善基

金为女孩捐款加油打气。

脐带血移植手术并没有起到理想中的效果，

干细胞移植成为杨子最后的救命稻草。为了和时

间赛跑，杨子三个舅舅都做了亲缘血配对。无论

是身体素质，还是匹配度，二舅舅老倪成了最优人

选。

“没啥好说的，她是我亲外甥女，救命才最重

要。”老倪说。46岁的他很朴实，工作就是在工地

食堂烧饭。

对于这个外甥女，老倪并不那么亲近。“她在

杭州，我们在舟山。我妹妹日子好，我们也不打

扰，所以前几年接触少。后来妹妹家里有变化，我

们兄弟几个往杭州跑得勤了⋯⋯”

得知自己能救杨子一命，老倪没想太多：“医

生特地跟我说，对我身体没影响。其实能救孩子，

我挺开心的。”

老倪一个人来了杭州，遵照医嘱，打了动员

剂，等待着采集。因为杨子住的是无菌病房，他还

没有看到外甥女。“自从她妈妈出事之后，她一直

很坚强。我相信，她一个人能挺过去的。”话虽这

么说，老倪还是有点担心，默默给杨子加油，也给

自己加油，“肯定能成功。”

采集当天下午，从老倪身体里采集到了 200

毫升干细胞，输入到杨子身体中，接下来还要观察

两周。

血液科主任徐旸说，杨子目前的情况还是蛮

危险的，干细胞移植迫在眉睫。幸好，二舅舅和她

匹配上了，亲缘血移植成为了现在最快捷最优质

的方案。

“一般来说，亲缘血移植的成功率是很高的，

也不排除一些特殊情况。”

每次查房的空挡，徐旸都会和杨子聊两句。

“这个姑娘很懂事，家庭这么特殊，挺不容易的。”

杨子一个人住在医院里，靠一部手机打发着

时间。表姐小黄经常给她打电话，一聊就是一两

个小时。

“我的话是不是有点多呀？会不会耽误你工作

呀？”杨子总是这么小心翼翼地问，又会叨叨个不停。

小黄偶然去趟医院，虽然见不到杨子，但是能

从护士那里打听到些情况。“前两天，有个80多岁

的老奶奶，往杨子住院账户上打了2万块钱，都没

有留下姓名和联系方式。”

小黄说，她替杨子感受着很多陌生人的善意，

很感恩：“如果可以，真的很想亲口跟这位奶奶说

声谢谢。”

二舅匹配成功
生命的种子已输入女孩体内内
陌生奶奶悄悄捐款，女孩家人想亲口道谢


